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工资集体协商
示范企业
巡礼
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工资集体协商后， 效果怎么
样？ 由谁来评价？

如今， 平谷区马坊镇总工会
有了创新的答案， 让 “企业两会
代表” 来评议。

什么人是“企业两
会代表”？

“企业两会代表” 是怎么回
事呢？ 记者从平谷区工资集体协
商指导员小组指导员王春景处得
知， 原来， “企业两会代表” 的
构成包括： 企业行政领导， 工会
干部， 工资集体协商工作者， 协
商代表 ， 职工代表等 。 这里的
“两会代表” 指镇域企业集体协
商会代表和企业职代会代表。

马坊镇总工会服务站副站长
马震告诉记者， 过去， 马坊镇域
一些小微非公企业， 职工拿多少
工资 ， 怎样涨工资 ， 涨多少工
资 ， 怎样发工资 ， 啥时候发工
资， 享受哪些福利待遇， 都是企
业老板说了算 ， 有话没有地方
说， 职工说话不管用， 职工无话
可说。

为了使规范工资集体协商成
为维护劳资双方合法权益、 构筑
和谐劳动关系的有效实现方式，
马坊镇镇总工会从2011年开始，
以加强企业民主管理、 规范工资
集体协商为主题， 邀请镇域企业
协商代表、 职工代表的 “企业两

会代表”， 定期举办规范企业工
资集体协商情况点评活动。

今年第三季度， 马坊镇总工
会邀请镇域47名企业集体协商会
代表和企业职工代表会代表， 用
自己的亲身体会对镇域规范工资
集体协商情况的点评。

“企业两会代表”
点评很客观

“眼下， 农村农民拿瓦刀的
‘泥瓦匠’ 日工资都达到180元至
200元了， 普通推砖锄灰的 ‘小
工’ 日工资拿到130元至150元 ，
咱们这些小微非公企业的 ‘小老
板’， 如果仍然还是自己说了算，
总觉得职工得听企业的， 企业赏
多少， 职工认多少， 劳动者只有
‘劳动权’， 没有 ‘话语权’。 我
觉得那不是咱企业的光彩和荣
耀， 长期下去， 咱这些小企业，
不但没有大发展， 而且非关门不
可。 类似的问题， 都是咱小微非
公企业 ‘老板’， 规范工资集体
协商的 ‘心理障碍’。 尽快解决
这些问题， 是咱这小企业发展的
当务之急。” 这是马坊镇北京北
方一通压缩机附件厂厂长史丙华
的点评。

史丙华建议镇总工会多对
“小老板” 进行培训教育， 通过
参与镇域小微企业规范工资集体
协商情况点评活动， 提高对 “小

老板” 自身规范工资集体协商的
思想认识。

马坊镇总工会副主席贾凤玲
告诉记者， 镇总工会定期邀请镇
域 “企业两会代表” 点评后， 每
年提出合理化建议50多项， 查找
整改存在问题30多条。 针对提出
的问题， 马坊镇总工会制定了解
决问题的方法， 并对12家区域工
资集体协商工作先进企业和10家
区域集体协商工作优秀企业进行
表彰和奖励。

目前， 马坊镇辖区内建会企
业897家， 其中小微企业873家 ，
已经建立工资集体协商制度的企
业742家 ， 覆盖企业85%， 覆盖
企业职工2287人。 区域性集体合
同机制及工资集体协商机制的不
断规范， 使辖区内企业职工工资
连年增长。

今年通过区域工资集体协
商， 确定小微非公企业职工最低
工资同比增长5%， 企业每年为
职工进行一次体检， 为职工加入
一项医疗互助保障计划。

□本报记者 马超

“企业两会代表”点评工资协商
———平谷马坊镇创新工资协商效果评估模式

■简讯

邮政收订进社区
10月17日起， 北京邮政全面开展 “百家社区报刊收订” 活动。

北京市分公司所有支局全部利用双休日组织了社区收订活动， 现场
收订与上门收订相结合， 提前预告， 跨专业联动， 开展综合便民服
务， 吸引客户关注， 提升营销效果。 《参考消息》、 《环球时报》
等31家报刊社在部分重点社区配合邮政开展了丰富多彩的现场活
动。 本报记者 边磊 摄影报道

“各位朋友， 请给我几分钟， 允许我向心仪的那个她告白……”
这是近日中建二局土木公司团委组织单身青年员工参加单位所在街
道团工委举行的 “为爱奔跑” 大型趣味相亲运动会上勇敢告白的一
幕。 当天， 土木公司十余名机关单身青年员工与辖区内十几家相邻
单位的单身男女青年们欢聚一堂， 在 “一触深情 ”、 “爱情接力
赛”、 “杯水传情” 等一系列趣味游戏中加深了解、 寻找有缘人。
在这次交友活动中， 该公司共有两对青年成功牵手。

本报记者 马超 通讯员 韩凯亚 摄影报道

青年职工为爱奔跑

本报讯 （记者 博雅） 旅游
消费 、 网络购物 、 电视购物 、
异地置业……随着新型消费方
式的日益兴起， 让异地维权成
为消费者关注的焦点。 昨天记
者从大兴工商分局获悉， 大兴
区联合三地七市区县打造京津
冀协同发展示范区， 目前已经
实现消费纠纷 “一窗受理三地
联办 ”， 不仅方便市民办理业
务， 也将让消费者逐步走出异
地维权两地辛苦奔波， 导致维
权资金成本高， 最终因为在时
间和精力上 “耗不起” 而黯然
退出维权行动的尴尬。

据介绍 ， 此次大兴区相继
与东城区、 通州区、 天津市武
清区、 河北省廊坊市及下属广
阳区、 安次区、 固安县签订协
同发展一揽子协议， 具体解决
了三大方面问题： 一是， 三地

工商部门共同搭建新机场联合
服务通道， 在项目落地、 外迁
注销等多环节为企业提供一站
式办理、 点对点转移、 多渠道
融资等服务， 实现市场准入交
互联办。 目前已成功引入临空
企业86家， 协助17家工业企业
完成外迁， 支持企业融资7.6亿
元， 融资规模同比增长27.7%。
二是， 签订 《优化市场环境建
设合作协议》， 推动三地在市场
监管领域建立深度合作。 目前
已组织联合执法26次， 取缔无
照主体47户， 并在经济户口管
理、 信用信息共享、 线索采集
移转等方面形成一套高效衔接
的工作流程。 三是， 签订 《消
费维权一体化合作协议书》， 在
数据共享、 异地维权、 案件等
方面完成工作对接， 实现了消
费纠纷 “一窗受理三地联办”。

大兴实现消费纠纷
“一窗受理三地联办”

一个科技园 ， 入驻企业 65
家， 员工却只有1500人， 工会怎
么建？ 近日， 江苏海院伯利兹科
技园工会联合会在南京成立， 同
时成立的还有园区内的6个企业
工会委员会， 文化创意、 传媒教
育、 小微科创3个联合基层工会，
1个外来务工人员联合基层工会。
这是南京市秦淮区总工会探索城
区小微企业建会路子的新成果。

随着工业企业 “退城进园”
步伐的加快， 秦淮区辖区内的企
业结构发生了很大变化， 创意类

等小微企业大量涌现。 为了让更
多职工加入工会组织， 近年来，
秦淮区总积极探索城区小微企业
建会路子 ， 围绕特色行业 、 楼
宇、 园区和专业市场建立了一批
工会组织， 形成多层次、 全覆盖
的城区工会组织体系。

光华科技创意园是一家民营
科技创意园 ， 驻有109家企业 ，
规模稍大的企业有30多人， 小的
只有3人。 2013年9月， 区总在该
创意园建立了一个 “微型” 总工
会， 下辖两个工会联合会， 8个

独立建会企业， 覆盖109个小企
业， 吸纳工会会员1011人。

去年， 区总又在夫子庙街道
的无为文化创意产业园建立了工
会联合会， 依据入驻企业楼幢分
布和业态， 依托2个企业工会委
员会和3个小微企业联合基层工
会， 实现了园区小微企业工会组
织全覆盖。

截至目前， 秦淮区共有基层
工会1613个， 涵盖法人单位7717
个，吸纳会员15.9万余人，其中农
民工会员5.5万余名。 据中工网

南京秦淮区小微企业建会有了新方式


